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局長陳美寶透露，東九龍線會在藍田公

園附近新增藍田北站，至於順安站則會

移近聯合醫院，在壓低成本的同時，可

以惠及更多的居民，是一個雙贏方案，

而在招標前先敲定有關的走線，並同步

開展法定程序和諮詢地區，相信可令落

成時間較原本預計的2034年至2038年

提早一年甚至更多。該線將會採用無人

駕駛技術，並以鐵路加物業發展模式融

資，除馬游塘車廠的兩幅用地外，政府

正研究增加多一至兩幅土地納入發展範

圍。
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東九線擬增藍田北站 順安站移近聯院
陳美寶：法定程序諮詢地區同步展開 料早一年落成 研添兩幅地納發展

香港文匯報訊（記者 黃子龍）由香港南區各界聯
會主辦，逾30個合辦及支持機構共同籌辦的「南區
各界盆菜暖萬心2025」昨日下午假黃竹坑遊樂場舉
行。活動筵開1,000席，場面熱鬧溫馨，並充分展現
社區團結精神。特區政府律政司副司長張國鈞致辭
時讚揚活動「以美食凝聚社區，以文化促進和
諧」，並感謝合辦單位和義工的付出，肯定活動體

現「官民合作、關愛共融」的社區理念。

不僅是味覺盛宴 更是情感凝聚
「南區各界盆菜暖萬心2025」邀得張國鈞、行政會

議召集人葉劉淑儀、中央政府駐港聯絡辦港島工作部
部長薛惠君、南區民政事務專員張佩珊、香港警務處
助理處長郭嘉銓等逾30位嘉賓蒞臨主禮。

香港南區各界聯會理事長陳南坡致歡迎辭時表示，
盆菜是嶺南飲食文化的瑰寶，象徵團結、共享與豐
收。萬人盆菜宴不僅是味覺盛宴，更是情感的凝聚，
體現南區居民「同心同德、和睦共融」的精神。他強
調今次活動是南區有史以來最大規模的盆菜宴，筵開
1,000席，吸引過萬名各界街坊參與，堪稱年度盛事。
活動現場設置的盆菜宴招待南區長者、基層家庭

及不同族裔人士，主禮嘉賓共同揭開巨型盆菜模型
蓋，象徵活動正式揭幕。活動適逢全民國家安全教
育日十周年，陳南坡表示完善國安法律令香港重回
正軌，大眾方能安心共享這個寓意團結的盆菜宴，
慶祝回歸28周年及國慶76周年，希望大家共同珍惜
國安港安的大好局面。
大會緊扣社區安全主題，邀請香港警務處代表講

解防騙資訊，呼籲市民下載「防騙視伏器」應用程
式，並由警方吉祥物「提子」現場派發宣傳單張，
提升市民防騙意識。活動穿插豐富文藝表演，包括
傳統英歌舞獅、粵曲演唱及青年樂隊表演，展現南
區多元文化特色。現場互動環節更讓街坊在美食與
歡笑中深化情誼，體現「以食傳情」的活動宗旨。
大會又向永遠榮譽會長陳敬偉和香港南區各界慶典

委員會大會主席姚銓浩頒發感謝狀，表揚他們對活動
的鼎力支持及及付出。姚銓浩致謝辭時表示，未來將
繼續推動更多惠及社區的活動，促進南區繁榮發展，
期望各界繼續緊密溝通合作，實踐團結、和諧。

南區千席盆菜宴 展現社區團結精神

●「南區各界盆菜暖萬心2025」圓滿舉行。 主辦方供圖

香港文匯報訊 （記者 唐文）申訴專員公署日前
揭露本地建造業存在未妥善檢查，就貿然簽署指定
表格確認安全的漏洞。工聯會立法會議員黃國認
為，報告揭示情況駭人，對未驗先簽「安全紙」等
弄虛作假情況，應由勞工處而非承辦商備存簽表，
輔以現場圖片、檢查清單，甚至AI大數據作為旁
證，減低作假機會。政府亦應帶頭在公務工程招標
上展示「職安至上」原則，對職安健表現欠佳的競
標者實行一票否決。
黃國昨日在接受多家傳媒訪問時表示，職業安全
是最基本的勞工權益，工業意外「一宗都嫌多」不
能淪為口號，特區政府須從預防、監督、懲處各個
環節發力，壓實責任，才能扭轉當前嚴重職業意外

頻發的惡劣情況。
他表示，申訴專員報告揭示的問題，正是工聯會

長期反映但未獲重視的問題，部分個案涉嫌觸犯刑
事罪行例如製造及行使虛假文書，建議政府從制
度、政策及執法司法三方面糾正業界不正之風。

僅承建商備存 有作假空間
就未驗先簽「安全紙」及其他弄虛作假現象，黃

國指出：「現行法例下，專業人士簽表後，會交予
承建商備存，勞工處的職安主任會在有需要時才查
閱這些表格。兩者中間存在時間、空間上的空檔，
有作假空間。」
他建議政府應要求合資格者在檢查日簽表後，連同

檢查清單、現場圖片及拍攝時間證明，一併交予勞工
處備存。勞工處只需確保檢查日期符合現實，相信可
大幅度減低造假機會。內地有建築工地用AI大數據
監控操作和檢查是否到位，香港亦可參照效法。
政府公務工程招標政策亦應改變以往「價低者

得」的慣性，轉為「職安至上」。黃國認為，公務
工程招標一般按4：3：3比例考量不同因素，其中
技術佔比四成，而技術當中的30%則是安全評分，
即表示安全佔總體考量僅約一成，承建商即使在與
工地安全相關的分項表現較弱，甚至在所有投標者
中排行最後，仍能憑低價或其他優勢而成功中標。
他建議政府應對職安健表現欠佳的競標者實行一票

否決，發揮帶頭示範作用，展現「重視職安健」不
是一句空話。

黃國：治亂象應用重典
在懲處方面，黃國表示，職安健修訂條例已於兩

年前生效，將相關罰則提升至最高罰款1,000萬元及
監禁兩年，但其後案件法庭罰款仍然僅是三萬至五
萬元。他認為法庭有責任向社會展示「人命寶貴」
的判決，認為治亂象用重典，「無良承建商可能以
『少少罰款當成本』，光有條例並不足夠，政府應
審視職安判罰個案中罰款及刑期的合理性，明顯不
合理便要提出上訴，避免判罰過輕失去阻嚇作
用。」
黃國又質疑，工業意外數字與檢控之間有巨大落

差，「2018年至2023年6年間，香港建造業共發生
108宗致命工業意外，佔所有行業發生的致命工業意
外八成以上，但追責上，卻完全不匹配，其中有4
年是零檢控，另外兩年總共也只有13宗檢控，僅6
宗轉介警務處跟進，與申訴署揭示的猖獗造假情況
不符。」
特區行政長官李家超已指示由政務司司長領導工

作小組，對申訴專員有關報告作深入檢視。黃國相
信工作小組領導全方位整改，有助遏止嚴重建造業
傷亡事件，是負責任政府應有之義，希望整改過程
中充分諮詢工會和前線工友，以精準對症下藥。

香港文匯報訊 香港特區政府運輸署於去年11月底
批出首個自動駕駛車輛先導牌照，運輸署署長李頌恩
日前實地視察在北大嶼山機場島進行的路面測試情
況，了解項目的最新進展。運輸署昨日在社交平台發
帖指，測試項目至今運作大致暢順。
李頌恩當日先聽取營辦團隊匯報在不同指定路段的
測試表現，隨後試乘自動駕駛私家車，親身體驗自動
駕駛技術的安全性和穩定性。測試期間，自動車上長
駐經訓練的後備操作員，以在有需要時接管車輛操
控。自今年2月中起，相關測試項目的自動車由每次一
輛增至五輛，讓系統收集更多有用數據。所有先導自
動車均需於車身展示運輸署先導自動車標籤，以助其
他道路使用者識別。
運輸署測試項目運作大致暢順，自動駕駛私家車往
來機場四號停車場、機場北交匯處及航天城交匯處
等，行經不同場景的路段及與其他車輛共用道路時表
現穩定，同時亦遵守讓路予行人、按交通燈號指示停
車等道路安全原則行駛，做到高度自動化駕駛（國際
標準第四級），即在特定設計運行條件下持續執行全
部動態駕駛任務，並自動執行最小風險策略，技術水
平與內地以至世界各地相若。
運輸署至今發出兩個自動駕駛車輛先導牌照，除北
大嶼山的測試外，還有西九文化區的測試項目。署方
表示，會密切監察項目進展，有序地推動自動車在香
港的發展和應用。而政府引進的新一批重點企業夥伴
包括研發智能交通項目的人工智能企業，將為香港的
智能運輸科技注入新動能，讓市民逐漸感受自動車帶
來的嶄新出行體驗。

擬建的東九龍線為高架捷運路線最新走線涵
蓋 9個站，由彩虹來往油塘，全長 7公

里。陳美寶在接受電視節目訪問時表示，新走
線考慮到技術和成本，故將原本由馬游塘通往
油塘東的一公里穿山隧道縮短，並加設藍田北
站。

「北站」將鄰近藍田公園 露天設計
她解釋，由於東九龍線並非重鐵，所以爬坡
能力會較佳，「所以我們正正是把隧道方面縮
短，而這給了我們一個契機，讓我們走一個露
天的高架段。我們可以在藍田北站，即是在藍
田公園的附近加設一個站，而這個站會是露天
的。」
藍田北站附近有德田邨、興田邨和藍田邨等
公共屋邨，她希望在壓低成本的同時，可以惠
及更多的居民，「在財政安排上，我們覺得會
做到一個優化，所以是一個雙贏方案。」

「順安—聯院」附近加建行人天橋
陳美寶表示，隧道變為露天路段，以單位價
格計算一般可節省一成的成本，而車站設計希
望能四通八達，舉例設行人系統接連將軍澳隧
道口巴士站，而順安站落點亦有變化，「以往
如果去聯合醫院，很多時候可能會搭去觀塘
站，然後市民可能會是搭轉乘小巴，或者甚至
是步行上坡去到聯合醫院。我們也希望能夠將

順安站的走線移近一點聯合醫院，我們也都趁
這個契機在站附近加一些行人接駁的天橋系
統。」
東九龍線明年將公開招標，陳美寶表示會以
無人駕駛系統為目標，並考慮香港、內地以至
海外技術，甚或合資經營，而融資安排採用鐵
路加物業發展模式，「我們可以透過一地多
用，在馬游塘的車廠，我們希望爭取兩幅用
地，也希望有大型的住宅發展。在走線附近同
樣會否有多一至兩幅另外的用地？我們也會看
看住宅高度和面積比例，能否有助吸引到多些
有興趣、最新興的投資者和營運者可以參加，
這可以令我們的系統更加成功。」
她表示，未待招標完結就敲定有關的走線，

並同步開展法定程序和諮詢地區，相信可令落
成時間較原本預計的2034年至2038年提早一年
甚至更多。
有關建議將下星期諮詢區議會。一直關注東九

龍線的民建聯九龍東立法會議員顏汶羽認為，東
九龍線的新走線回應了訴求，但仍有改進空間，
「廣田邨在油塘東站與藍田北站中間，所以很大
機會要經過興建中的碧雲道、高超道發展計劃，
到油塘東站才可以乘車。希望政府日後選擇中標
公司後，在詳細設計方面可以將這類較偏遠的屋
邨，有更好的行人連接安排。」
他表示，政府已承諾工程期間不會影響新清

水灣道、連德道等交通，而東九龍線採用高架
天橋，相信不會影響行車。
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「小賭怡情」四個字，想必各位讀者都曾經聽
過，但對於這一個「賭」字，法例上有很嚴格的
規定，非法聚賭，除了有可能血本無歸之外，還
有可能被罰款判監。
首先介紹與賭博相關的法例。在香港的一切賭
博行為，均受香港法例第148章《賭博條例》規
管。「博彩」這一個字，指通過博彩遊戲贏得金
錢或其他財產，換言之，不只金錢，就算賭注是
別的東西，只要是財產，都計算在內，範圍非常
廣泛。
哪一種賭博是合法，哪些是非法，法例都寫得
非常清楚，除了某幾項合法的，其他一概都是非
法。法律用字看似難懂，其實可以用簡單方式作
總結，如果是在酒樓、酒吧、會所等持牌公眾場
所，賭博就是合法的。
在私人場所，法例就比較複雜，如果是社交場
合，又不涉及任何生意，亦非為任何人的私有收
益而舉行，那就是合法的。這其中的「社交場
合」，意思就是聚會，假設農曆新年時，親朋好
友聚會，搬出一副麻將聯誼切蹉，即便是真金白
銀性命相搏，也屬合法。相反，若是為了雀局，
而與不認識的人在某人的家中打麻將，就隨時構
成違法行為。
除了場合，還有利益問題。法例中列明「非

為任何人的私有收益而籌辦」，意即所有利益
只能在場上參與遊戲的玩家之間流動。舉個例
子，四個人在攻打四方城，這四人輸贏多少錢
都可以，但如果是要「抽水」，分出一份利益
給第五人，無論是茶水錢，或是場租，都會構
成非法賭博。
這一條條例的涵蓋範圍非常之大，除了我們所
熟悉的麻將、撲克牌、牌九等，還包括很多意想
不到的工具，例如公園的長者下象棋時，若涉及
金錢，也算是非法賭博，又例如抽「一番賞」，
嚴格來說也屬於「獎券」，即「在極大程度上並
非依賴競賽者的技巧運用」而取得財產，同樣受
《賭博條例》所規管。
除了真人賭博，近年也興起網上賭博，這當然
亦屬於非法行為，而其風險和危險性更大，畢竟
賭博網站可能設於海外，一旦出任何問題，例如
對方收取賭注後消失無蹤，即便贏了大錢，也是
見財化水，追討無門，更甚的是連本錢也被騙
走，屆時血本無歸，所有人都愛莫能助。
所以，真想小賭怡情，還是到合法的賭博場

所，例如雀館，又或是透過香港賽馬會下注賽
馬、六合彩、足球博彩等，會較為有保障。當
然，本文並非鼓勵賭博，最後還是奉勸各位，切
勿沉迷賭博，如發現不能自拔，請盡快致電戒賭
熱線183 4633，與賭博失調者輔導及治療中心聯
絡。 ●作者：立法會法律界議員 林新強
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●陳美寶透露，東九龍線順安站會移近聯合醫院。圖為聯合醫院。 資料圖片
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小賭怡情 亂賭違法工聯會促勞處備存「安全紙」一票否決職安欠佳競標者

●黃國建議勞工處備存「安全紙」。
香港文匯報記者唐文 攝


